

Testigos y extestigos de Jehová. Desencantamiento y conversión en un grupo antisectas

Andrés Ríos Molina*

RESUMEN: *A partir de diferentes testimonios, el artículo presenta un análisis que pretende despejar algunas interrogantes sobre los procesos de "conversión" y "desconversión" en la iglesia de los Testigos de Jehová, este proceso ha conducido a la formación de grupos antisectas, que tienen una gran actividad proselitista.*

ABSTRACT: *Since of different testimonies the article presents an analysis that try explain some questions about of conversion and desconversion process in the church a Jehovah's Witnesses; this process has taken to the creation anti-sect groups with a proselytizing activity.*

El crecimiento súbito de movimientos antisectas que se dedican a hacer proselitismo en contra de minorías religiosas consideradas como peligrosas y amenazantes —no sólo para la salud física y mental de sus fieles, sino también porque atentan contra los principios "morales" de la colectividad— es un fenómeno cada vez más evidente. Éstos, muchas veces están conformados por individuos a los que se les suele llamar "apostatas".¹ La experiencia religiosa de estos últimos se convierte en fundamento de la militancia en contra de lo que antaño apoyaban. Ese conocimiento previo sobre la iglesia suele incluir información relacionada con métodos de proselitismo, conversión, convencimiento, seducción, redes de poder, estrategias económicas y políticas, entre otras; ese conocimiento se convierte en el combustible para el odio de los "ex" hacia su antigua iglesia. Ésta es, en particular, una de las características más relevantes de los movimientos antisectas, el profundo odio y rechazo a lo que en un tiempo era su iglesia.

Entre ellos es común encontrar militantes, desde los que tuvieron cargos prominentes hasta los que militaron de forma abierta y activa durante buena parte de su

* El Colegio de México.

¹ Podemos definir "apóstata" como aquella persona que habiendo cambiado de creencias abandona las actuales para regresar a las prácticas y creencias previas a la conversión. En el cristianismo primitivo, tal concepto era utilizado para designar a quien regresaba al paganismo y particularmente a la idolatría, tenía la misma connotación que el término "hereje".

vida aunque sin mayor reconocimiento por parte de la colectividad. Otros apoyan a los “ex” debido a que alguno de sus familiares o personas cercanas salió mal librado de alguno de estos movimientos religiosos, o simplemente, porque en estos grupos se puede canalizar la rotunda satanización hacia las “sectas”² hecha por algunos católicos —generalmente son católicos— convencidos. Quienes participan en tales movimientos hacen de su religiosidad un ataque hacia lo que consideran como una latente amenaza contra la “verdadera religión”.

En la actualidad se está viviendo, mundialmente, una vertiginosa transformación en el campo religioso donde surgen propuestas que van de lo más tradicional hasta lo más novedoso. Pueden influenciar a sus fieles acerca de la reivindicación de los valores morales tradicionales y hasta llevarlos a extremos como el desmembramiento familiar o el suicidio —individual o colectivo—. En este momento de la historia resulta imperativo que la mirada de los científicos sociales se centre no sólo en el exotismo de las novedades religiosas, sino también en las tensiones sociales y los conflictos que asumen, de forma explícita o implícita, un carácter religioso; tomando en cuenta que el campo de lo religioso es justamente uno de los espacios sociales donde con mayor facilidad e intensidad se desata la agresividad y la violencia al ser revestida de un carácter sacro, y al ser asumida como una “cruzada”.

Contrariamente a lo que a veces se podría idealizar, no está dentro de los límites de la incipiente antropología de la religión, sugerir un “quehacer religioso ideal” a seguir en medio de contextos multiculturales marcados por una acelerada reconfiguración del campo de lo sagrado, más bien, es necesario conocer las particularidades de las nuevas o renovadas expresiones religiosas, la lógica que subyace en ellas, ubicando los momentos espacio-temporales de choque social, y buscando los mecanismos que posibiliten la multiculturalidad en la vida cotidiana. Para tales objetivos, resulta perentorio el conocimiento científico elaborado con un sólido fundamento empírico.

Estos grupos antisectas continúan siendo movimientos propiamente religiosos, donde si bien no se organizan en una iglesia formalmente constituida o no tienen un sistema dogmático que logre unificarlos³ en una institución, el elemento que los une no es tanto lo que aceptan y comparten, sino lo que rechazan con odio, la religión a la que pertenecían.

En tal contexto, es particularmente llamativa la forma en que en los últimos años han crecido movimientos de exstigos de Jehová. Grupos de religiosos (as) que se reúnen eventualmente en congresos y otras actividades, en diferentes partes del

² En el presente escrito prefiero no utilizar el término “secta” debido a su claro contenido despectivo. Es más conveniente hablar de minorías o movimientos religiosos.

³ Aunque algunos apoyan el retorno a alguna religión —como es el caso de los mexicanos donde invitan al catolicismo— otros rechazan la incorporación a cualquier iglesia —como es el caso de los movimientos angloparlantes.

mundo, donde se informa con lujo de detalles por qué consideran que ésta específicamente es una secta destructiva, la cual en un momento dado puede convertirse en una amenaza de la que es necesario cuidarse. Por ello se dedican a “desenmascarar” a la *Watch Tower*,⁴ mostrándola como una organización que, tras una fachada de santidad, se dedica a “explotar y manipular” las mentes de los “ingenuos”. Reuniones lo suficientemente emotivas como para darle rienda suelta al llanto y a la confesión pública, donde dejan de manifiesto la forma en que ellos consideran que fueron “manipulados”.

Durante los días 1 a 3 de diciembre de 1999 fue realizado el Primer Congreso Nacional de Extstigos de Jehová en las instalaciones de la Universidad La Salle en la ciudad de México. Estuvo presidido por algunos invitados de España y el padre Daniel Gagnón, quien ha desempeñado un papel relevante en tal movimiento. De este congreso proviene parte de la información utilizada en este escrito, específicamente, los testimonios. Estos últimos son descripciones detalladas, por parte de extstigos, de lo que había sido su vida hasta el momento cuando se dio la transformación que motivó su incorporación a los TJ's, plasmándose en una reelaboración biográfica.

El objetivo de este pequeño escrito no es emitir un dictamen académico sobre los testigos y los extstigos; sino despejar algunas interrogantes referentes a las razones por las cuales los individuos tienden a “desconvertirse”, dejar su iglesia y, además, insertarse en un grupo totalmente opuesto a lo que es la iglesia a la que pertenecían, generando un proselitismo agresivo; de esta manera se convierten en lo que los testigos de Jehová denominan “apóstata”. Para tal objetivo serán desarrollados tres temas: a) algunas generalidades de los TJ's que resultan relevantes para este análisis, b) la forma particular como se desarrolla el proceso de conversión y de desconversión, y c) la dinámica interna del grupo de los “ex”.

Aspectos generales de los TJ's

Inicialmente, es necesario puntualizar algunas características básicas de los testigos de Jehová que generalmente determinan el proceso de desconversión, que a su vez es una conversión.

Absolutismo dogmático

Para los TJ's es básico poseer un “conocimiento exacto” de la Biblia ya que es la clave para tener la aprobación de Dios y con ella vida eterna. Tal aceptación divina de-

⁴ La *Watch Tower Bible and Tract Society* es el organismo legal de los testigos de Jehová cuya sede se encuentra en Brooklyn, Nueva York, a la cual se hará referencia en adelante como WT. Los Testigos de Jehová en cuanto colectividad, serán referidos como TJ's en el presente escrito.

pende directamente de que el individuo haya adquirido un cúmulo de conocimientos mediante un detallado proceso tanto pedagógico como social. Una vez adquirido tal conocimiento, aunque no es garantía de salvación, sí es considerado como un primer avance. Desde tal punto de vista, el "Conocimiento" producido por la *Watch Tower* y difundido de forma escrita por todo el mundo en 137 idiomas es una ayuda para vivir en un paraíso en la tierra. Por otra parte, el testigo considera que su personal punto de vista no es relevante, pues es sólo un mortal pecador que puede equivocarse, mientras que el Cuerpo Gobernante⁵ tiene la guía directa del Espíritu Santo. Lo anterior evidencia el nulo valor que tiene la interpretación personal, aun en las reuniones que realizan, donde los comentarios o intervenciones que hace la gente se limitan a repetir la información de las publicaciones. Ello genera una fuerte identidad en el ámbito mundial ya que todos comparten la misma concepción del mundo. Tener un discurso compartido los hace hablar un "mismo lenguaje", esto los hace sentir en una hermandad internacional que no conoce barreras lingüísticas, étnicas o nacionales. Así se origina una clara transformación del "yo" individual por el "yo" colectivo; lo cual, según François Laplantine [1982], es una característica compartida por movimientos de corte totalitario como los mesiánicos y los utópicos de carácter político. Además, es una característica que Francesco Alberoni le otorga al amor romántico, una autoeliminación absoluta del "yo" individual para someterse a la normatividad de otra persona —como puede ser el caso de un líder carismático [cit. en Lindholm, 1995:78 y s, 244-250]—, lo cual crea una imagen perfecta del otro, en la que no se perciben las fallas, y si se perciben son aceptadas sin dilación, apegándose de forma incondicional a los designios del gurú. El individuo entra en un estado anímico en el que siente seguridad en sí mismo, confianza y protección por parte del líder y de la colectividad, ya que sus características van de la mano con las necesidades emocionales, sociales y cognitivas particulares. Esta cercanía con la verdad da pie a otra particularidad.

Intolerancia

De alguna manera todas las religiones, al igual que las ideologías en general,⁶ poseen cierto grado de intolerancia en la medida que consideran que su religión es, si no la única, por lo menos sí la que más se aproxima a la verdad absoluta, por ello tiene la aceptación divina asegurada. Los Tj's se consideran la "Organización de Jehová", mientras que el resto de religiones pertenecen a lo que el Apocalipsis de-

⁵ El Cuerpo Gobernante es un grupo de 18 ancianos que toman todas las decisiones que rigen la WT en todo el mundo, su sede se encuentra en Brooklyn, Nueva York.

⁶ Según la propuesta de Godelier [1990] para la caracterización de las ideologías y las características de las ideologías descritas por Ernest Gellner [1978]; así, rasgos de intolerancia, dogmatismo, ofensividad, autoritarismo, monopolio de la validación de lo cierto y lo falso [1978].

nomina “La Gran Ramera”, la organización mundial de la religión falsa encabezada por la Iglesia Católica. En el caso de los TJ’s, consideran que debido a su posesión de “la verdad”, no existen niveles de filiación con otras organizaciones religiosas, como es el caso de los renovados católicos quienes consideran a los protestantes como, sus “hermanos separados”, eliminando la posibilidad de un diálogo ecuménico y limitando las relaciones sociales. Esto hace evidente una categorización de las relaciones sociales en función de lo que es considerado como bueno o malo, imponiendo algunas y prohibiendo otras.

Principio de endogamia

Basados en el pasaje bíblico donde dice que el matrimonio debe ser “sólo en el Señor” [1 Cor. 7:39], los TJ’s consideran que el matrimonio debe efectuarse exclusivamente entre personas que compartan sus mismas creencias religiosas. De esta manera sólo pueden casarse con una TJ. Tal principio de endogamia hace mucho más fuertes los lazos al interior del grupo ya que las redes de parentesco refuerzan las relaciones sociales de carácter religioso que los vincula.

Para tal efecto es necesario restringir cierto tipo de relaciones que posiblemente amenacen el cumplimiento de tal principio. Una de ellas está enfáticamente dirigida hacia los jóvenes, donde se les aconseja no tener relaciones cercanas con personas no TJ’s, principalmente del sexo contrario. Evitando de forma radical las actividades no obligatorias, en especial las de carácter lúdico. Bajo el principio “las malas asociaciones echan a perder los hábitos útiles” [1 Cor. 15:33] se dice que la cercanía con personas de otro tipo de creencia no sólo es inútil sino perjudicial porque afectan la forma de pensar o, en sus palabras, “contaminan” con ideas “mundanas”. Esta prohibición es mucho más radical al tratarse de alguna relación con quienes han sido “expulsados”, es decir, los formalmente excluidos del seno de la iglesia, para ellos, hasta el simple saludo está prohibido. De modo que la amenaza para la espiritualidad del TJ es ser el apostata, el expulsado y el mundano.

La salida radical del pecador impenitente

Una particularidad de los TJ’s es el constante esfuerzo por parte de los ancianos⁷ por mantener “limpio el rebaño”, aconsejar y disciplinar a quienes estén teniendo una conducta incongruente con los principios que rigen al grupo. En caso de que un individuo cometa algún pecado grave y se arrepienta, es posible que continúe formando parte de la Iglesia aunque con algunas restricciones, pero si el pecador se

⁷ Los ancianos son los que se encargan de presidir y dirigir las congregaciones.

convierte en impenitente, será expulsado de la congregación por medio de un anuncio público por parte de los ancianos.

Los que han quedado expulsados tienen la opción de vincularse o no con otra religión. En el caso de los ex testigos, la segunda alternativa suele ser la más recurrente. Aunque son personas que conocen cómo funcionan otras religiones con detalle —ya que en algunos casos procedían de ellas—, guardarán cierta preferencia por los testigos. Entre ellos están los muchos expulsados por adulterio o por borrachera, pues son las causas más recurrentes. Éstos pueden optar por vivir desencantados de la religión el resto de sus vidas, considerándola como una carga de restricciones y limitaciones de las que deben huir. Otros suelen pensar que no fueron capaces de ser TJ's porque no pudieron soportar la tentación de la carne, y seguirán considerándola como una buena opción religiosa. Muchos de ellos son hombres que apoyan a la esposa y a los hijos para que se integren a los TJ's, ya que consideran beneficiosa la formación basada en valores y principios cristianos. La otra opción es más activa, vincularse como militante a otro grupo religioso. Estas personas son consideradas apostatas.

La apostasía

La apostasía es considerada como el peor pecado que puede ser cometido pues, según ellos, es una acción directamente en contra del Espíritu Santo, lo cual también es considerado imperdonable. Este pecado consiste básicamente en poner en tela de juicio las creencias estipuladas en la Biblia según la lectura que hace el Cuerpo Gobernante. En el sentido estricto del término, los apostatas son quienes abandonan sus creencias para regresar al "paganismo", es decir, a sus antiguas creencias y traicionan la fe. Tal concepto es aplicable por los testigos no sólo a los conversos sino a los que nacen en una familia de TJ's que deciden, después del bautizo, dejar la congregación. No se encontraron cifras disponibles, pero parece ser que la cantidad de expulsiones por esta razón es una minoría. Por eso mismo, son considerados casi como agentes del diablo, pues permitieron que sus mentes fueran llenadas con el material maligno capaz de deformar sus creencias. Sencillamente, es la peor de las expulsiones que puede haber, si bien se puede tener esperanzas de que los expulsados por otras causas regresen al redil con algo de paciencia y ayuda, la posibilidad de que los apostatas regresen es casi nula.

Intenso proselitismo

Uno de los rasgos que distingue rápidamente a los testigos de Jehová es su intenso proselitismo. Se les ve en las calles, de casa en casa, en el metro, o en las paradas de

los autobuses ofreciendo con amabilidad una de sus revistas. La WT ha elaborado un sistema para formar predicadores que puedan trabajar en zonas apartadas donde se requiere de su apoyo, esta actividad llega a ser el ideal del testigo de Jehová. Se cree que desprenderse de las posesiones materiales y de la familia para desplazarse a otra región a compartir sus creencias es una forma de seguir el modelo de vida de Cristo. Por ello es una actividad que se realiza tanto en el ámbito macro —programado y organizado institucionalmente— como en el micro —en la vida cotidiana y sin importar el sitio donde se debe dar testimonio. De manera que el TJ activo se reconoce como tal al interior de la institución debido a que mensualmente entrega un informe sobre la cantidad de horas que ha dedicado a la predicación. Así, tal actividad no es tangencial al quehacer religioso sino que se constituye en su misma esencia.

SOBRE EL PROCESO DE CONVERSIÓN

Para comprender las razones de desconversión en los TJ's es necesario tomar en cuenta la forma como se desarrolla el proceso de conversión. Inicialmente es necesario aclarar que la conversión es un "proceso". Aunque se presente espontánea e irracionalmente, es un suceso que obedece a una serie de transformaciones progresivas de carácter social, psicológico o cognitivo. Lewis Rambo [1996:73-85] hace un análisis detallado sobre la complejidad del proceso de conversión. Muestra que el primer paso es una crisis desatada como consecuencia de alguna transformación en el contexto social, crisis emocionales o de significado que generalmente surgen por una enfermedad o por problemas de alcoholismo, drogadicción, económicos o familiares. Tal cambio contextual generará en la persona una búsqueda espiritual, o por lo menos aumentará la posibilidad de aceptar un nuevo discurso religioso sencillo, vinculándolo con una comunidad de "hermanos" que escuchen y canalicen sus problemas, a manera de comunidad terapéutica. Los mismos TJ's, como expertos predicadores, saben que muchas veces la receptividad de la gente va a depender de factores netamente contextuales. Ya que si se visita a alguien y son rechazados, es posible ir después cuando sus circunstancias hayan cambiado y con ellas su actitud.

En la medida en que el discurso religioso anterior no satisfaga las expectativas del individuo, las cuales pueden ser de carácter cognitivo, afectivo, social, simbólico, sexual, etcétera, estará receptivo o en la búsqueda de un modelo más acorde con su representación del mundo; construida por su posición en las relaciones de poder, su condición de clase y de género entre otras variables. La evidencia de una

brecha entre lo real externo y lo ideal interno⁸ hace viable la conversión como una respuesta a una acción social incompatible con sus esquemas.

Posteriormente, Lewis Rambo [1996] propone dos etapas relacionadas con la “búsqueda” y el “encuentro”. El contacto que puede tener un individuo con los testigos de Jehová no siempre es una consecuencia del intenso proselitismo. El contacto es establecido frecuentemente por medio de algún familiar, compañero de trabajo o escuela que pertenezca a este grupo. La predicación de casa en casa no siempre es el método más eficaz para conseguir adeptos dentro de los Tj's; en realidad cumple otro papel mucho más relevante en cuanto identidad grupal, pero ése no es el punto de interés para el presente escrito.

Una vez establecido el contacto inicia el proceso de inserción dentro de la comunidad de fieles. Para ello cabe aclarar que la forma de devoción de los testigos es muy particular y marca una clara diferencia con otras religiones de corte pentecostal, poseen muy poca intensidad emocional en la actualidad ritual. En sus reuniones no se ven expresiones “vivas” del “Espíritu Santo” como hablar en lenguas, entrar en trance, cantos fervorosos, llantos y otras formas emotivas. Es interesante saber que muchos se habían sentido atraídos por los Tj's debido a lo “tranquilos” que eran. A muchos les incomodaba tanto canto y tanta lágrima en otras iglesias. Los Tj's desarrollan sus reuniones de una manera muy serena, donde se dan discursos o conferencias con la Biblia como guía, cada uno tiene su ejemplar en la mano siguiendo los versículos que el orador va citando. Tal manejo de la Biblia es una característica de los testigos, aunque no es exclusiva de ellos. Tener la capacidad de darle respuesta a cada una de las preguntas que se plantean en la vida, tomando como base la Biblia, les hace sentir una seguridad que sólo es otorgada por una deidad, y los hace sentirse inmersos en la religión verdadera. Saber la razón de ser de la injusticia, el hambre, las enfermedades, la inseguridad, las guerras, los terremotos, la Primera Guerra Mundial y otras catástrofes, de mayor o menor intensidad, insertadas en un sistema escatológico donde son explicadas en función del cumplimiento de una serie de profecías, le da al individuo un sistema de significados que se convierte en el beneficio directo de la conversión.⁹

Tal cúmulo de conocimientos se obtiene de forma progresiva. En primer lugar, el interesado inicia un estudio de la Biblia con algún testigo bautizado. Para ello se utiliza como base un libro que puede ser *El Conocimiento que lleva a la vida eterna*, un libro de 192 páginas dividido en capítulos y párrafos, cada uno de ellos acompañado por citas de la Biblia y preguntas que el maestro le hace al estudiante. Se sugiere

⁸ Esta propuesta corresponde con la de Godelier [1990] respecto a la relación que mantiene lo externo material —el sustento concreto del grupo humano— con las construcciones simbólicas categorizadas como “ideas-ideológicas o no” que funcionan como elementos estructurantes culturales de lo externo.

⁹ Rambo [1996:96 y ss] propone que debe haber algún elemento lo suficientemente fuerte como para que motive la conversión.

estudiar este libro una hora a la semana durante seis meses, tiempo necesario para que el individuo aprenda lo básico y decida tomar las riendas de su aprendizaje como autodidacta. Pero tal proceso va acompañado por una serie de tácticas socializadoras por medio de las cuales el individuo establece relaciones sociales que funcionan como ancla al interior de la iglesia. Cuando ya han transcurrido algunos meses de estudio, el maestro invita al estudiante a que comience a asistir constantemente a las reuniones. Primero se le invita a la más importante que es la Conferencia Pública y el Estudio de la *Atalaya*, ésta actividad es realizada generalmente el sábado o el domingo. Ya que está asistiendo constantemente a esas reuniones lo invitan a participar en la Escuela del Ministerio y la Reunión de Servicio organizadas en un ambiente más familiar, en ellas se enseña a mejorar la oratoria y las técnicas de proselitismo. Después deberá asistir, generalmente los martes por la noche, al Estudio del Libro; allí es comentado durante una hora un libro publicado por la WT. Los grupos son pequeños, de entre 15 y 20 personas, en esas reuniones aumenta el carácter de intimidad así que el individuo se sentirá con más pertinencia al grupo. Desde un principio es invitado a que prepare sus comentarios para que participe activamente en la reunión. Resulta interesante ver cómo, para muchos, la experiencia de levantar la mano y dar un pequeño comentario es algo novedoso y por tanto muy difícil, debido a la timidez o a la falta de interrelación con grupos grandes. Por ello los testigos desde un principio le enseñan al individuo a expresarse en público, le dan seguridad en sí mismo y en la información que va a transmitir. Suelen decirle que debe estar tranquilo pues lo que va a comunicar no es información humana sino divina, lo cual elimina el margen de error, así, el individuo aparece únicamente como un transmisor de información. Esa divinización del conocimiento tiene como consecuencia la absoluta confianza por parte del individuo, ya que él se desliga de la responsabilidad al repetir un discurso compartido.

Una vez que el converso en potencia se reúne constantemente, le recomiendan salir a predicar de casa en casa. Éste es uno de los pasos más difíciles en el proceso de conversión. Muchos dicen que estudian la Biblia pero por ningún motivo piensan salir de casa en casa; sin embargo, después de muchos meses, nervios e intensa oración deciden hacerlo. En un principio sólo lo hacen por acompañar a quien les conduce en el estudio mientras se familiarizan con el procedimiento. Después de algún tiempo de ir de casa en casa y de estar temblando y sudando mientras alguien sale a la puerta, deciden salir constantemente. Al llegar a este punto del proceso la persona ya ha tenido que cambiar la ropa que había estado usando y ha comprado unos cuantos trajes, corbatas y un portafolio en el caso de los hombres, o vestidos "modestos" en el caso de las mujeres. Esto ya los hace ver ante la gente como Tj's, y en su grupo se les otorga el estatus de "publicadores no bautizados". De forma casi paralela, el individuo es invitado a matricularse en la Escuela del Ministerio. En ella

se le asigna un discurso de cinco minutos en el que debe explicar de forma sencilla cierta información para, al final, recibir una sugerencia y una calificación por parte de alguien con más experiencia en la oratoria. En el caso de las mujeres, ellas tienen que dramatizar una escena común donde puedan enseñar y dar testimonio, ya que no pueden enseñar desde la plataforma como lo hacen los hombres. Esta práctica pedagógica es la herramienta para matar los nervios y desenvolverse fácilmente ante un auditorio. Después de unos seis meses, se le recomienda al individuo "bautizarse", es decir, al ser sumergido públicamente en agua decide dedicarse públicamente a Dios y consagrar su vida como TJ. Para tal ritual, el individuo debe tener un conocimiento sustancial de la forma como funciona la "Organización"¹⁰ junto con los dogmas básicos que le permiten tener claro qué tipo de compromiso está asumiendo. No es una conversión súbita donde se tenga algún encuentro sobrenatural, sino un proceso dado por la inserción paulatina en redes de socialización junto con la acumulación de un mínimo de conocimientos dogmáticos de la iglesia. Después de este rito de paso, son muchas las posiciones que el individuo puede obtener al interior de la congregación de acuerdo con su interés y capacidades. Puede ser precursor, siervo ministerial, anciano, betelita,¹¹ etcétera. Pero para llegar a cada una es necesario haber pasado por una serie de cargos que la colectividad le asigna como una prueba.

En medio de tal proceso de socialización es común que se le invite a reuniones sociales, fiestas con otras congregaciones o paseos donde el individuo intuye que puede pasar gratos momentos con una "hermandad" sin tener que embriagarse, fumar o decir chistes o comentarios soeces, u otras acciones que marcan la otredad con "el mundo". Una vez integrado, reelabora su biografía mostrando su vida en función del antes y después de haber "conocido la verdad"; cómo tenía una vida triste y sin sentido ni amigos o llena de problemas antes de hacerse TJ, y cómo, desde que se convirtió, su vida cambió completamente. Siempre para beneficio en el sentido espiritual pero algunas veces nocivo en el sentido social, algunos cuentan la forma en que han sido perseguidos por parte de sus familias, compañeros de trabajo, de estudio o de sus mismos cónyuges, pero expresan que viven sumamente satisfechos de servirle a Jehová ya que han conocido una hermosa hermandad, un perfecto conocimiento y una promesa de ver la tierra convertida en un paraíso del cual se disfrutará en un futuro no muy lejano.

A continuación se expone cómo es el proceso de desconversión entre los testigos. Son diversas las razones que los llevan a abandonar su iglesia y a continuar cons-

¹⁰ Los testigos de Jehová hablan de "La Organización" cuando se refieren, de forma global, a su religión; denotando la cualidad que consideran es la más destacable de su iglesia, a diferencia de otras religiones o del mundo en general.

¹¹ Individuo que trabaja voluntariamente las sucursales que tienen los TJ's en todos los países, conocidas como Casas Betel. Allí, la actividad principal es la impresión y distribución de literatura.

truyendo su identidad religiosa en relación con lo que eran, ya que carecen de denominación propia al ser “extestigos”, así, sus reuniones giran en torno a lo que eran antes de desconvertirse. A continuación se muestra en tres casos la forma como se desarrolla tal proceso de acuerdo con algunos testimonios. En éstos se puede ver no sólo las razones personales por las cuáles decidieron dejar de ser TJ’s, sino aspectos estructurales que en un momento dado motivaron la deserción o “apostasia” (con el permiso del lector, he decidido citarlos *in extenso*).

SOBRE EL PROCESO DE DESCONVERSIÓN

Caso 1

Yo me crié en un hogar sin religión aunque la enseñanza que teníamos era primordialmente católica [...] aunque no era exactamente como debería de ser. Lo primordial recibimos, ya que no es gente muy preparada [...] ser bautizado, que nos decían que hay un Dios allá arriba, que el Padre Nuestro [...] Mi madre hubo un tiempo que estuvo estudiando con los testigos de Jehová, toda la familia de mi madre es testigo de Jehová desde mis bisabuelos, abuelos, primos, etcétera. Mi madre por diferentes motivos se alejó de la Organización no por mucho convencimiento sino porque se enamoró de una persona que no era de la organización sino que era, entre comillas “católica”, era creyente. Pero no muy buen católico, entonces por eso mi enseñanza católica no fue muy buena.

Debido a problemas personales, cuando esta joven cumplió nueve años llegó a vivir a casa de los abuelos, quienes pertenecían a los TJ’s. Aunque la madre había sido expulsada, recibía visitas de los TJ’s con el propósito de animarla y poco tiempo después fue reestablecida. El hecho de que llegaran visitas de TJ’s con frecuencia, despertó la curiosidad en la familia hasta llegar a la decisión de tomar un estudio. Con el tiempo los hermanos pequeños ya no continuaron porque se aburrían, andaban jugando y la mamá les daba coscorriones (zapes) y pellizcos para que se calmaran. Al final, ella fue la única que se quedó. La joven creció, se bautizó a los 15 años, llegó a ser precursora¹² auxiliar y regular durante dos años; además, fue a la Escuela de Precursores¹³ y soñaba con ser misionera. Con el tiempo logró que los cinco hermanos y la mamá fueran a las reuniones, pero poco a poco se fueron cansando y se excusaban con el cansancio generado por el trabajo o la escuela; el otro hermano era muy rebelde y le era muy difícil acomodarse a los reglamentos. Con el tiempo que-

¹² Los precursores son personas que dedican buena parte de su tiempo a enseñar sus creencias. Los Auxiliares lo hacen durante 50 horas al mes y, los Regulares 70 horas al mes.

¹³ Curso intensivo sobre técnicas y métodos de proselitismo dirigido a precursores regulares sobresalientes.

daron solamente la mamá, un hermano y ella; los tres defendiendo sus creencias a capa y espada.

No me gustaba que hablaran mal de ella [la Organización] porque estaba convencida de que era la verdad. Todas las enseñanzas para mí eran lógicas y exactas [...] incluso en el trabajo tenía amigos, aunque eso está prohibido dentro de la Organización, lograba hacer amigos con mormones, masones, católicos, sin religión y me llevaba bien con ellos sin necesidad de pelearme con ello. Era enemiga de las discusiones acaloradas [...] Cuando yo cumplí veintiséis años conocí a la horma de mi zapato, alguien que también le gustaba hablar de religión, que le gustaba investigar primero [...] era católico y estaba agusto de serlo y comenzó a hacerme preguntas que no se me habían ocurrido antes [...] y si se me ocurría la desechaba inmediatamente porque era algo que me contaminaría ya que era diabólico para mí. Empecé a buscar información al respecto sobre esas dudas, pero a la hora de confrontarlas con los datos que él tenía, pues resultaban ineficaces con los datos. Transcurrieron dos años entre buscar información, libros antiguos de la organización que eran contradictorios con los más modernos, en cuanto a cronología y al significado de ciertos acontecimientos centrales de la organización, y compararlos con la historia seglar y de la iglesia católica. Consultar incluso con biografías de extestigos me encontré con muchos cambios [...] hasta desacuerdos entre los mismos miembros del Esclavo Fiel y Discreto en cuanto a reglas a seguir que cambian de un tiempo a otro [...] Esto causó una crisis en mí aunque al principio no lo demostraba, buscaba incesantemente información que aclarara todo este embrollo. Me resistí a creer que la organización a la que pertencí por veinte años fuera una embustera, tenía que haber una explicación para todo esto y sin embargo nunca la encontré. Poco a poco mi confianza en la WT fue menguando pero nunca mi fe en Dios, en Jehová o como realmente se llame, porque hasta el nombre resultó falso. Yo seguía creyendo en un creador y lloraba en mis noches de insomnio pidiéndole que me ayudara a tomar una decisión [...] mi actitud dentro de la congregación cambió bastante, después de ser muy activa en el servicio del campo y participar en las reuniones dejé de hacerlos y fue muy notable para los ancianos quienes fueron a preguntarme qué era lo que me pasaba. Me preocupaba que lo que yo enseñara a las personas en años posteriores cambiara nuevamente, que tal si en vez de ayudar a gente confundida a encontrar la verdad, las confundía más y las alejaba más de Dios en vez de acercarlas [...] La reacción de los ancianos de congregación no se hizo esperar y me llamaron para ver que era lo que estaba ocurriendo [...] al principio se mostraron dispuestos a ver lo que había encontrado y ayudarme, pero en esos días estaba la visita del superintendente de distrito y cuando me entrevisté con ellos, pues, el panorama cambió drásticamente. Ya no quisieron examinar los apuntes que yo tenía ni las fotocopias [...] me dijeron que me había dejado contaminar con las ideas apostatas y que posiblemente me asociaba con uno de ellos o que yo había hecho algo malo y que para no ser disciplinada [...] era que estaba dudando de la Organización y buscaba pretextos. Me dijeron que sólo me podían ayudar si olvidaba todas mis dudas que había investigado y me sujetaba a la regulación mental de Jehová, ellos se encargarían de que nuevamente me activara a la organización de Dios [...] como yo les dije que primero tenía que aclarar todas mis dudas y que deseaba que ellos me ayudaran a poder seguir adelante se molestaron y muy diplomáticamente me dieron a entender que sólo tenía dos opciones. Una, que olvidara todas mis dudas y me dejara ayudar para seguir adelante activa en el pueblo de Jehová o ya no podía ser testigo de Jehová,

arrastrando todas sus consecuencias, perder amigos testigos pues ya no podía volver a hablar con ellos e incluso con mi familia [. . .] yo sabía que todo esto me iba a causar grandes problemas y pues los enfrenté [. . .] yo no quería abandonar la Organización [. . .] no me quisieron dar ninguna respuesta [. . .] Como no obtuve respuesta favorable pues les dije "me voy". ¿Estás segura? Pues ustedes me dieron la disyuntiva y me previnieron de no hablar de esto con nadie ya que los iba a contaminar con las ideas apostatas. En mi casa no me atrevía a hablarle a mi familia pero los ancianos se me adelantaron, traté de explicarle [a la mamá] pero no entendió [. . .] no quiso entender mis verdaderos motivos. Dijo que era preferible que me hubieran sacado por ser madre soltera y no una apóstata. La historia se repitió con mis demás familiares con el mismo resultado, para todos ellos soy una angustia mental [. . .] según las doctrinas de la WT estoy condenada a la destrucción [. . .] para ellos estoy muerta. A pesar de que ya no soy parte de la organización escogida de Dios me siento segura, me siento bien. Desde antes de tomar la decisión de abandonar a la WT, yo había comenzado a analizar las doctrinas católicas, me habían parecido incomprensibles al principio, con la ayuda de Sergio y del padre Daniel Gagnón me fueron pareciendo más asimilables y lógicas. Seis meses después de renunciar a la WT hice mi primera comunión y confirmé mi fe en la iglesia católica, sigo adelante en sus enseñanzas y aunque me ha costado trabajo deshacerme del control mental de la WT he continuado adelante aumentando mi fe en el Señor.

Caso 2

Tuve un contacto directo con lo que ellos consideran "el mundo" y pues todo lo que es el proceso de racionalización. El interactuar con personas de otras religiones me llevó a pensar y en notar muchas cosas de las que dudaba en mi mente [. . .] al principio dudas, pero después decides [. . .] Posteriormente, empecé a estudiar francés, conocí a un chico. Este chico me empezaba a platicar cosas, me gustaba su amistad, sin embargo, yo sabía que eso era malo, pues en la organización siempre te dicen que no debes tener ningún tipo de relación con personas fuera de la religión. Yo sabía esto y de hecho mis padres se enteraron y me hicieron un comité¹⁴ con los ancianos para decirme que estaba haciendo algo incorrecto, que estaba jugando con fuego. Yo decidí no tomarlo en cuenta y me seguí viendo a escondidas con este chico. Le comenté que yo estaba rompiendo con mis reglas personales y decidí empezar un estudio bíblico. Siempre yo tratando de que Jehová viera que mi mente y mi corazón siempre estaban con él aunque a veces como ser humano no podía cumplirlo con todo [. . .] Este chico me decía que tenía muchas dudas, yo le decía que le iba a ayudar porque consideraba que la religión era la verdad ya que así lo consideraba [. . .] para mí el universo existía solo con los testigos de Jehová ya que lo demás era malo [. . .] él me enseñó literatura que no era de testigos y alguna que era de extestigos, cosa que a mí me espantó muchísimo porque dentro de la religión te dicen que es apostasía y que no la debes leer porque "envenenan" la mente y entonces van a surgir dudas. A pesar de ello decidí leerlas y comencé a estudiar, lo cual me trajo dudas [. . .] ahora vino un proceso muy crítico con mi familia porque yo decidí salirme e hice una carta a la sociedad WT [. . .] tuve muchos conflictos internos, emocionales ya que sabía que no sólo estaba renunciando

¹⁴ Reunión efectuada por un grupo de ancianos con el presunto apóstata, donde se busca aclarar o disciplinar su proceder incorrecto.

do a una religión [. . .] además de que estaba renunciando a mi propia familia [...] ellos pensaban que estaba muerta espiritualmente [. . .] Gracias a Dios este chico me ha ayudado muchísimo y de no haberme salido y de no haberlo conocido, pues Dios me dio la oportunidad de conocerlo, no estaría aquí y no me sentiría tan libre como me siento hoy, siento que volví a vivir.

En ambos casos es interesante que la razón por la cual comenzaron a cuestionar elementos de la WT fue tuvieron un novio que no pertenecía a los testigos de Jehová, es decir, no había una inserción total en el ámbito social. Vincularse afectivamente con alguien de afuera estimuló reflexiones novedosas. Es interesante hacer notar que la madre de la joven fue expulsada de la congregación debido a que se casó con un hombre que era católico; no obstante, no se le puede considerar como apóstata. Es decir, violó una de las principales reglas, la endogamia. Justamente éste es el primer paso para que se dé una conversión. Tiene que presentarse un cambio en las particularidades contextuales del individuo que lo llevan a replantear o reformular algunos elementos de su entorno en relación con su sistema simbólico. Se comienza a hacer evidente una amplia brecha en la que la diferencia entre lo que es y lo que debe ser el entorno social conduce a un cuestionamiento de los referentes religiosos. Afuera está lo malo, “el mundo”, las malas asociaciones. No obstante, estas jóvenes encontraron amigos de otras religiones y percibieron ese “afuera” como algo no tan malo en comparación como lo imaginaron, los mundanos eran personas normales que no tenían prácticas o creencias que pudieran ser criticadas.

Cuando una persona ha pasado tantos años dentro de los TJ's, o en otras organizaciones que tienden a envolver al individuo en una especie de cápsula social que limita de forma tajante el tipo de amistades y relaciones sociales, y por alguna razón establece nexos —afectivos en su mayoría— con personas consideradas por la congregación como “mundanas”, tiende a generar una crisis de significado. La primer chica explica lo mal que se sentía al no encontrar respuesta a muchas interrogantes que le surgieron con la ayuda de su nuevo novio. Era más que simplemente inconformidad, eran fuertes crisis emocionales y de significado las que se desataron en su interior. El siguiente paso fue la búsqueda. Una etapa en la que la persona comienza a escudriñar en diferentes fuentes las posibles respuestas a todas las preguntas que surgieron, aguzadas con material “apóstata”, de algunos ex-testigos u otras organizaciones especializadas en la crítica a las minorías religiosas. Así, el nuevo material sirvió como combustible para agudizar la inconformidad con los TJ's ya que se comienzan a cuestionar elementos que antes eran asumidos como evidentes e incuestionables.

Caso 3

Éste es el caso de Antonio Carrera, un español que lleva más de veinte años dirigiendo un grupo que se dedica a rescatar a las personas que caen en las “garras” de las minorías religiosas, principalmente de los TJ’s. En sus discursos muestra con lujo de detalles todos los “errores” en los que incurren los TJ’s, no sólo lo relaciona con lo dogmático, sino por la doble moral con que operan, manipulando, desde una cúpula secreta y oscura, a los más de cinco millones de “ingenuos” por todo el mundo. Argumenta que la WT sabe que está perdiendo popularidad por el mundo entero y que por ello se está viendo obligada a acelerar sus sistemas proselitistas.

En 1997 denunciaron ante las autoridades de Bilbao que los TJ’s iban a hacer una exposición de paneles como víctimas de la barbarie nazi [. . .] nosotros nos enteramos y hablamos con el delegado de las salas de exposición [. . .] “Los testigos habían dicho que era una exposición de tipo cultural, histórico y como no vimos nada mal pues les prestamos la sala”. En el Museo Euskaberria de Garnica [. . .] tenían montado que fuera todo el ayuntamiento de Garnica, diputados, gente importante, televisión, toda la prensa para conseguir una carta de recomendación para el resto de España ya que con esa carta se abrían puertas. Esto lo denunciábamos y conseguimos que el día de la inauguración no fuera nadie. Mi esposa y yo fuimos y nos estuvimos en la puerta y no había periodistas ni nada de nada. Este año la hicieron y el gobierno Vasco ha cedido, ¿por qué ha cedido el gobierno Vasco? Pues porque el gobierno Vasco fue denunciado por los TJ porque nosotros como asociación [. . .] bueno, explico: yo soy el secretario y portavoz de la Asociación a favor de afectados por sectas, pero en particular por testigos de Jehová. Y entonces, pues nosotros hemos tenido la pequeña subvención por el gobierno Vasco y ellos acusaron al gobierno Vasco, han ido diciendo ¡cómo, esto no se puede consentir! Ustedes apoyando con el dinero de los contribuyentes para que nos ataquen. Y el gobierno Vasco [. . .] para congratularse les ha cedido la sala. Volvimos a enviar otra carta como denuncia al gobierno y no hemos conseguido mucho pero los testigos han logrado la exposición. ¿Por qué queremos denunciar esto? Pues porque la mentira, la falsedad, el engaño hay que denunciarlo aunque te crucifiquen, yo he tenido amenazas de muerte y las sigo teniendo, pero ahí estamos, 27 años denunciando lo que es malo, lo que está causando mal a los demás.

En el relato anterior son evidentes algunos elementos interesantes. Este hombre dirige una asociación en “favor de los afectados por sectas, pero en particular por los testigos de Jehová”, la cual recibía una subvención del gobierno Vasco. Lo que llama la atención es la forma en que libra la batalla contra los TJ’s, está al tanto de cada uno de sus movimientos y tácticas proselitistas para —junto con su esposa— difundir información en oposición a los TJ’s. Es decir, material que durante su vida ha compilado con el propósito de “desenmascarar” a la WT. Así, su vida religiosa gira en torno a los testigos de Jehová. Su identidad religiosa se construye no tanto por lo que es y lo que cree, sino por lo que dejó de ser y lo que rechaza.

Continuando con su relato, mostró de manera muy precisa cómo las publicaciones de los testigos de Jehová previas a 1933 elogiaban a los judíos naturales ya que se creía que la reunificación de Palestina sería el cumplimiento de una profecía bíblica —citado en los libros *El arpa de Dios*, *Liberación y Consuelo para los Judíos*. No obstante, cuando Hitler toma el poder en Alemania las cosas cambian para los Tj's. Argumenta que eran el segundo grupo con más poder económico en el país. Debido a que Hitler ya los tenía localizados, les prohibió el proselitismo, pero fue una orden que los Tj's no acataron. Según el señor Carrera, esa persecución estaba programada porque era una forma de conseguir publicidad gratis.

[. . .] nuestros pobres hermanos son las víctimas sacrificadas al Dios Molok por sus dirigentes, esos que están en la sombra, porque nadie sabe quién dirige la WT ya que es una sociedad anónima, nadie sabe quién está detrás [. . .] Ellos se empujaron en contra de Hitler y contra la fuerza, el que más puede es el que vence. Entonces Hitler fue por ellos, porque a Hitler le pincharon [. . .] Miren, ésta es la página 342 del folleto *Crisis de Conciencia* de los Tj's. Aquí ven un herrero con la espada llena de sangre y aquí tienen a un representante del clero, otro representante de la política y otro de las finanzas. Aquí ven con la pistola. Ya ven, ataques frontales de la organización y los pobres testigos a partir de allí fueron perseguidos y masacrados por sus dirigentes.

Además, J. F. Rutherford¹⁵ le envió una carta a Hitler con el propósito conciliar. Carrera argumenta que esta carta es de desconocimiento absoluto de los Tj's ya que su contenido muestra el apoyo y el respeto que sentían para con el Reich:

El caso es que se envía una carta, en la *Atalaya* del 1 de febrero del '56 nos dice que no se envió ninguna carta a Hitler y se mandó en el '34, pero si los hechos se dan en el '33 ¿por qué enviarla en el 34? Así todo a base de engaños y trampas, eso es la WT [. . .] El 25 de julio se dice que era una vigorosa carta en contra de Hitler, pero era un elogio [. . .] “La presidencia de la WT es y ha sido desde siempre amiga de Alemania [. . .] en el año 1918 a 80 años de prisión fueron condenados varios ya que el presidente se negaba a utilizar dos revistas que dirigía para difundir propaganda bélica contra Alemania, por lo cual fueron prohibidas y suprimidas” [. . .] Cuando sabemos que era todo lo contrario [. . .] son cientos y cientos de mentiras programadas, igual que las ocho fechas que han dado para el fin del mundo, no es que se hayan equivocado, es que las han programado sabiendo que no va a suceder y ese es el cebo para poderlos amarrar [. . .] de la misma manera la presidencia de nuestra sociedad no sólo se ha negado a tomar parte en la propaganda en contra de Alemania, sino que además es de opinión contraria [. . .] y ataca a los judíos [. . .] deberá rechazarse que los estudiantes de la Biblia están subvencionados por los judíos [. . .] ahora no quieren nada con los judíos [. . .] “Los estudiosos de la Biblia luchan por las mismas metas y los mismos ideales éticos y elevados que el gobierno nacional del Reich alemán”, o sea que estaban de acuerdo con los alemanes [. . .] se puede decir que están en completa coor-

¹⁵ Presidente de la *Watch Tower Bible and Tract* durante la Segunda Guerra Mundial.

dinación y concordancia con las metas del gobierno nacional del Reich alemán [...] También dice, "El imperio Británico y Americano es el más opresivo que existe en esta tierra, son los comerciantes judíos del imperio Británico los que han utilizado y ampliado el comercio al por mayor como medio de opresión y explotación de muchos pueblos".

En el caso anterior se hace evidente cómo los apostatas buscan información que les permita demostrar la forma en que los Tj's están siendo manipulados por un oscuro y secreto grupo que tiene intereses ocultos para la colectividad, como era el caso de la supuesta carta a Hitler. Además, las afirmaciones del señor Carrera —en el congreso en el que se obtuvo este material— apuntaban hacia la forma en que la WT ha transformado, desde fines del siglo XIX hasta el presente, buena parte de sus contenidos dogmáticos y de sus prácticas, tanto religiosas como cotidianas. Antiguamente celebraban fiestas de cumpleaños, año nuevo, Navidad; los hombres podían utilizar barba, las mujeres podían tener cargos de prominencia, etcétera. Además, cambios que tienen que ver con la interpretación de profecías, las múltiples lecturas que se han hecho de 1914, la profecía de la "Generación de 1914", que funcionó durante un tiempo como herramienta para predecir la fecha del Armagedón,¹⁶ quiénes son los que van a vivir en el cielo y en la tierra; dogmas que han sido los más debatidos.

Es necesario aclarar que entre los argumentos más recurrentes por los cuales los apostatas suelen expresar su rechazo por los Tj's pueden ser sintetizados de esta forma, tomado como base otros casos que se presentaron en el mismo congreso:

a) El incumplimiento de las profecías y cambios dogmáticos. Desde 1885 los testigos han calculado fechas para predecir el fin del mundo. La última de ellas fue en 1975, en ese año se dio una deserción muy alta. Muchos vendieron todas sus pertenencias, otros se endeudaron esperando el Armagedón. En la actualidad la WT se abstiene de dar fechas apresuradamente para evitar el fuerte desencanto. No obstante, lo que me parece interesante es que no es una información desconocida por los testigos de Jehová el que la WT oculte maquiavélicamente esta información. En el capítulo v del libro *Proclamadores del Reino* [Henschel, 1993] se muestra con detalle la historia de la WT escrita por ellos mismos. En éste se hace evidente cómo a lo largo del tiempo se ha dado una transformación en las prácticas y las creencias gracias a que "la luz se ha hecho más clara". Al mostrar esta información, la WT prepara a los fieles para posibles cambios venideros ya que, según ellos, hay cosas que todavía no son del todo claras. De modo que los supuestos engaños son cambios que los mismos testigos de la actualidad conocen y aceptan. Ello nos recuerda nuevamente

¹⁶ Esta profecía proponía que individuos pertenecientes a la generación nacida en 1914 tendrían que estar vivos en la tierra en el momento del Armagedón.

lo que dice Alberoni del desamor: el individuo se desencanta de quien amaba, no porque descubra necesariamente cosas nuevas malas en él, sino porque cambia de actitud para con los defectos que en un principio aceptaba sin reparo alguno y ahora los considera como una muestra de maldad y falsedad por parte de quien amaba. La perfección absoluta que dominaba sobre los defectos percibidos comienza a desvanecerse [*cit.* en Lindholm, 1995].

b) Limitaciones sociales. Uno de los elementos que más critican los extestigos es el hecho de haber sentido durante mucho tiempo estar en una cápsula donde las relaciones sociales con el “mundo” estaban restringidas —como se puede ver en los dos primeros casos. Al TJ que ha alcanzado un nivel ideal de incorporación en la colectividad, esto no le trae ningún tipo de dificultad ya que se inserta dentro de una red de amistades lo suficientemente extensa como para obtener compañía, amigos (as), novio (a), diversión y algunas veces hasta trabajo. No obstante, en la medida que un individuo sale de tales redes tendrá dos posibilidades. La primera, que encuentre “malos mundanos”, personas que tienen prácticas que chocan con su moralidad lo cual legitimará el discurso de la WT. Una segunda opción puede ser, como en el caso de las dos jóvenes citadas anteriormente, que encuentren personas con las que puedan sostener relaciones agradables, lo suficientemente cordiales como para convertirse en cónyuge posteriormente, lo cual viene a deslegitimar el discurso de la WT. Así, llega el desamor como consecuencia de un enamoramiento que entra en choque con el primer amor. De tal forma, una de las razones por las cuales una persona puede aislarse de los TJ’s tiene que ver con el rompimiento de los fuertes lazos que atan a toda la comunidad como un todo familiar y armónico para violar el principio de reglamento social que aumenta la cohesión interna, la endogamia.

c) La totalidad de la “verdad”. Resulta interesante ver que los extestigos no necesariamente reniegan de sus excompañeros de creencia. Siempre hablan de lo hermoso de la hermandad y de los momentos gratos que tuvieron con ellos y de lo triste que es tener que separarse de ellos. La queja surge en contra de la organización *Watch Tower*, la cual bajo una opresiva normatividad, se encarga de imponerle al individuo una “verdad” absoluta e incuestionable donde se sataniza a quienes no la compartan totalmente. Sin tomar en cuenta que esta verdad es más dinámica de lo que parece, ya que con el tiempo ha cambiado y muy posiblemente continúe transformándose. Tal nivel de intolerancia es lo que molesta a muchos extestigos, ya que sienten que fueron manipulados por la WT al eliminar por completo la dimensión crítica. Tal sentimiento de manipulación aunado al rechazo absoluto con que son tratados por todos los TJ’s, desencadena el fuerte odio en los apostatas. En otras religiones pueden existir canales mediante los cuales los fieles hacen críticas y manifiestan su inconformidad debatiendo de diferentes formas. Para la WT el debate no

existe ya que su verdad no se debate. Por ello, esa inconformidad reprimida explota de manera agresiva donde el proselitismo que otrora practicaban contra la Iglesia católica, ahora es practicado contra la WT.

ROMPIMIENTO Y CONTINUIDAD

Por otra parte, existen elementos en los extestigos que hacen evidente la dependencia simbólica para con su antigua religión:

a) Es un grupo que no posee un nombre propio. Su identidad se construye en torno a lo que abandonaron, ahora son "extestigos". Sus congresos no son enfocados a consolidar una doctrina u organizar una forma de religión, más bien, funcionan para difundir todas las creencias y prácticas con las que están en desacuerdo, aunque muchas veces no haya consenso entre los mismos extestigos. Un detalle pequeño pero que disiente, es que el logotipo del congreso y de la asociación de extestigos, es el mismo icono de la *Watch Tower Society*. De esto podemos decir que su identidad se construye en torno a lo que no son. Desde este punto de vista, los extestigos aparecen como la antiestructura de los TJ's debido a la dependencia simbólica, donde su quehacer religioso está enfocado a lo prohibido por la institución en cuestión, la crítica. Son individuos que leen las publicaciones de la WT e investigan más que cualquier testigo. No obstante, es un análisis que se hace con una actitud de crítica, la cual resulta imposible hacer desde el interior de la estructura.

b) Entre los TJ's, la espontaneidad y la emotividad no tienen cabida en sus reuniones, todo se hace "por arreglo", limitando y estructurando los testimonios personales y la forma de narrarlos. En general, es una religión que tiene absolutamente toda la vida ritual preestablecida a partir de modelos rígidos. Los extestigos le dan rienda suelta a todo lo que no pudieron decir cuando pertenecían a ese grupo por lo que sus eventos están cargados de emotividad sin ceñirse a una estructura del discurso explícita e impuesta, aunque la lógica particular que rige tal suceso condiciona las formas posibles que puedan asumir sus testimonios.

c) Una característica interesante es que su vocabulario queda impregnado con términos propios de los testigos de Jehová. En ocasiones los extestigos los dicen de manera sarcástica, pero algunas veces se da cierta ambigüedad lingüística, así, palabras como la Verdad, la Organización, el Esclavo fiel y discreto, el Cuerpo Gobernante. En el primer caso resulta llamativo ver como la joven dice: "A pesar de que ya no soy parte de la organización escogida de Dios me siento segura". Obviamente no quería decir que se hallaba en una falsa posición para con Dios, sólo que ya no estaba en la Organización desde el punto de vista de los TJ's. En esta frase es notoria la forma en la que varias palabras utilizadas en la cotidianidad de los TJ son utiliza-

das por los extestigos otorgándoles el mismo significado que adquiere en el contexto religioso pero con el sentido de quienes están en la periferia.

d) Finalmente, ¿por qué tanta agresividad? Como se dijo antes, debemos tomar en cuenta que los Tj's es una de las religiones más intolerantes respecto a que no le da ningún espacio a la crítica o a opiniones divergentes con el dogma establecido. En ese sentido, el individuo vive en una religión donde todo, absolutamente todo, funciona. Puede que vea algunas fallas pero las inserta dentro de una lógica que no le permite considerarlas como elementos discordantes. En el momento en que se da una transformación en su contexto y queda en tela de juicio la "perfección de la Organización", el individuo se llena de dudas y preguntas que la WT no le puede responder, difundir tales interrogantes es nocivo para el equilibrio "perfecto" de la Organización, por tanto, al ser expulsado, confirma la regla donde se dice que en los últimos días habrían apóstatas y otros se descarriarían de la fe. De esta forma incitan a un rechazo absoluto por parte de la comunidad para con el apóstata.

Por otra parte, como anteriormente se dijo, una de las características básicas de los Tj's es su intenso proselitismo. Los fieles se constituyen en mensajeros o portadores de un mensaje divino que debe ser difundido por el planeta, así, esta actividad se convierte en el centro de la vida para muchos de ellos al consagrarse como "precursores". Cuando un individuo es expulsado de la institución por apostasía y continúa elaborando argumentos en contra de su antigua fe, hay una fuerte y clara continuidad respecto a lo que tiene que ver con el intenso proselitismo que se hace evidente como un rasgo estructural que subyace en ambos grupos.

Por ello, al individuo le queda como opción vincularse con un grupo que haga proselitismo, al igual que la , aunque no con la misma intensidad, pero sí con mucha más agresividad ya que está avivada por el desencanto. Así, durante el desamor, el rechazo y el abandono aumentan el odio.

BIBLIOGRAFÍA

Godelier, Maurice

1990 *Lo ideal y lo material*, Barcelona, Taurus.

Gellner, Ernest

1978 "Notes Towards a Theory of Ideology", en *L'Homme*, julio-diciembre, XVIII (3-4), París, pp. 69-82.

Henschel, M. G.

1993 *Los Testigos de Jehová. proclamadores del reino de Dios*, México, Watch Tower Bible and Tract Society of Pennsylvania.

Laplantine, François

1982 *Utopía, mesianismo y posesión. Las tres voces de la imaginación colectiva*, Barcelona, Gedisa.

Lindholm, Charles

1995 *El Carisma*, Barcelona, Gedisa.

Rambo, Lewis

1996 *Psicosociología de la conversión religiosa ¿conversión o seducción?*, Barcelona, Herder.